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行政視察 

（研修）名 

共に創る市民の会 会派視察 

（DX先進技術、移住定住の現状、ふるさと応援隊交流会） 

参加者名 
参加者：坂本健太郎、田中功、伊藤健一、 

今田浩徳（２８日（金）１日目のみ参加） 

期     日 令和６年６月２８日（金）〜６月２９日（土） 

① 

日    時  ６月２８日（金） 午後１時～ 

視察（研修）先 
〇NTTe-City Labo 

〒182-0004 東京都調布市入間町１丁目４４ 

調 査 項 目 

及 び 内 容 

調査項目 

デジタル技術や DX による持続可能な循環型の地域社会を

実現するため、NTT 東日本が実証実験として行っている

様々な事業について、新庄市の行政のみならず、地域産業

への波及など地域の新たな価値を創造、地域の未来を支え

るソーシャルイノベーションを視察する。 

調査概要 

NTTe-City Labo 内では様々な分野において実証実験

を行っており、分野ごとに実験やプラント等を視察し

た。視察箇所は下記のとおり。 

①無人店舗の決済処理システム 

②ローカル５Gを活用した産業イノベーション 

③IOWN構想（光通信技術のイノベーション） 

④スマート農業による農業技術の伝承、平準化 

⑤小型バイオマス発電 

⑥ドローンソリューションによる災害時の活用 

⑦災害対策支援（断水時の水の循環システム） 

⑧デジタルによるアート保存や新しい活用 

⑨eスポーツによる交流拡大 

⑩自治体業務の DXサービス 

質  疑 

意見交換 

所  感 

これまでに積み上げてきた通信基盤やデジタル技術を最

大限活かして、持続可能な循環型の地域社会を目指す施設

であった。地域の新たな価値を創造する取り組みを支援す

るためのいくつもの技術や実験が行われていた。 

あらゆる分野での先端技術の実証をしていたが、NTT 単

独ではなく強みを生かした連合体として実験している事業

も多くあった。どの分野で DX に取り組むのか自治体毎に異

なるが、NTT を窓口にコンサルや分野ごとの構築を支援で

きるとのこと。 

行政の窓口の「書かない窓口」など市民生活の DX はもち

ろん、行政事務の DX 化による業務の効率化から職員マンパ

ワーを新たな行政課題に振り向けるなど、DX の分野は幅が



広いからこそ、どこを起点に取り組むかが重要になると感

じた。 

 

② 

日    時  ６月２９日（土） 午前１０時～ 

視察（研修）先 
認定 NPO法人ふるさと回帰支援センター 

〒100-0006東京都千代田区有楽町 2-10-1 東京交通会館 8F 

調 査 項 目 

及 び 内 容 

調査項目 
全国の移住定住状況及び山形県、新庄市の移住相談状況の

聞き取り調査 

調査概要 

◎センター事務局長 江森孝至氏 

１ 全国的な状況 

・地方創生交付金を活用できるようになってから相談件数

等が急激に伸びた。現在は月 5,000件の相談。 

・当初はシニア世代の老後に移住相談が多かったが、今は

40 代以下で 7 割を占める。コロナを経て価値観の変化が

あった。その中でも女性の相談割合が増えている。 

・相談があっても移住に結び付けるには市町村の受け皿づ

くりが必要。 

・移住は人口減少の穴埋めにはならない。移住者という外

の風が入ることで地域の魅力が再発見され、さらに外の

人との関りが増えることが重要。 

２ 県内の状況 

・やまがた移住フェアでは女性が 7 割だった。U ターン、I

ターンは半々、夫婦が多かった。 

・最上地域や新庄市の移住相談もあるが、受け皿が弱い。

就農に興味あった方は朝日町に移住した。就職先がない

として天童市に移住した人もいる。 

・移住のお試し住宅、下見のための宿泊補助など、まちに

入ってくる仕掛けが必要。 

・当センターの会員で山形県の市として未加入なのは、新

庄市、東根市、上山市の 3市のみ。 

質  疑 

意見交換 

所  感 

・新庄市では移住は重要施策として位置付けされている

が、受け皿づくりとなる施策展開は弱い。移住のステップ

が見えるように施策を積み上げることが重要と考える。 

 

③ 

日    時 ６月２９日（土） 午後０時～ 

視察（研修）先 新庄ふるさと応援隊交流会 

調 査 項 目 

及 び 内 容 

調査項目 交流会参加による現地の方々との交流 

調査概要 
交流を図りながら意見交換し、新庄市発展のための意見を

様々伺った 



質  疑 

意見交換 

所  感 

 今村翔吾氏も参加し、盛大な会であった。物産コーナー

では新庄の特産品など懐かしく品物を買い求める方も多か

った。新庄市総出でおもてなしを行っている雰囲気であっ

た。 

 写真等 

① 

【1 日目】NTTe-City Labo 

  
  NTTe-City Labo 入口         施設内の様子（スマート農業） 

② 

【2日目】 

  
認定 NPO法人ふるさと回帰支援センター 

③ 

【2日目】 

 
新庄ふるさと応援隊交流会 


